

EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS
Bastion, 39

Mahon Lúnes 22 Octubre de 1888.

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVI.
Núm. 4.741.

EL SUFRAGIO UNIVERSAL

Vox populi, vox Dei
Vox populi, vox diaboli.

Un publicista inglés, que goza de grande y merecida reputacion en Europa y en América, despues de estudiar á los gobiernos populares, no en la region de las teorías sino en la esperiencia de la historia, saca las siguientes conclusiones:

Que así en la antigüedad como en los tiempos presentes, aquel sistema de gobierno ha dado malos resultados porque es contrario á las leyes morales que rigen á la especie humana;

Que los filósofos y los grandes pensadores, así los antiguos como los modernos, que vieron funcionar aquel sistema, cuando no se le declararon enemigos se le mostraron poco simpáticos;

Que siendo el sistema de gobierno que exige mas capacidad, saber y virtud, se confia á los más ignorantes, á los mas atrevidos y menos escrupulosos;

Que hoy los pueblos que lo practican están á discrecion de los charlatanes que retienen en la memoria mayor número de frases de relumbron y las declaman con mayor desenfado, con lo cual deslumbran á la multitud ignorante y se ganan sus favores;

Que donde impera ese sistema de gobierno van desapareciendo las libertades naturales, individuales y tradicionales, siendo substituidas por una igualdad opresora, la igualdad en la servidumbre;

Que en la misma Inglaterra, hoy la libertad civil, la preferida por los ingleses, está mucho mas limitada que medio siglo atrás;

Que se engaña á los pueblos dándoles libertades políticas de que disfrutaban sólo las personas de cierta instruccion y posicion social, al paso que se les quitan las libertades civiles, que interesan á todos;

Que en Inglaterra, y mas aun en el continente, el afan de legislar y de reglamentar ha cambiado los ideales del antiguo partido liberal, cargando al individuo de obligaciones que antes no conocia: servicio obligatorio, instruccion obligatoria, higiene obligatoria, vacuna obligatoria, jurado obligatorio, etc., etc.

Que en ninguna parte—ni en América ni en Europa—el pueblo ha pedido ninguno de esos derechos políticos que los charlatanes exigen á nombre de la opinion pública, pues al pueblo le interesan poco ó nada el derecho de escribir, de votar y de ser juez;

Que los partidarios del sufragio universal, que aparentan confianza absoluta en la sabiduría y sensatez del pueblo, no piensan sino en la manera de falsificar su voluntad, dirigiéndola á su gusto. Cuando el sufragio directo—el mas espontáneo—no les sale á gusto, establecen el de segundo grado; si la eleccion por distrito no les es favorable, acuden á la de circunscripcion, para volver á la primera, si el ensayo de la segunda no ha respondido á sus esperanzas, como sucedió en Francia cuando las últimas elecciones generales;

Que siendo la consulta directa al pueblo la fórmula mas sencilla, mas propia del sistema y la mas al alcance de la multitud, la abominan los partidos populares porque cada vez que se acude á ella se pone de manifiesto que el pueblo no está con ellos. Es un hecho elocuente que los plebiscitos en Francia y los *referendums* en Suiza dieron siempre resultados en sentido conservador.

En resumen: cuando el pueblo habla á gusto de sus explotadores, se le ensalza hasta ponerlo al igual de los dioses: «Vox populi, vox Dei»; cuando les vuelve la espalda, «vox populi, vox diaboli» y si á mano viene se le ametralla.

El pobre pueblo es para los ambiciosos políticos el verdadero Gran Galeoto: le atribuyen cuanto se les antoja, le hacen decir lo que les acomoda y le hacen responsable de todos sus errores, de todas sus faltas y de todos sus crímenes. No hay cortesanos mas bajamente aduladores que los cortesanos del rey Demos, mientras de él esperan algo; pero en cambio, no hay verdugos mas crueles para él cuando ya no lo necesitan, ó les estorba recordándoles las promesas que le tienen hechas. En Francia, le están escamoteando las reformas sociales que le prometieron hace diez y ocho años, y cuando el pueblo se cansa del escamoteo y enseña las uñas de su desagrado, como lo hace algunas veces en los *meetings*, y últimamente en las elecciones de Boulanger, lo tratan de ignorante, de bruto, de impaciente, de desagradecido. Y esto lo dicen los pelafustanes que se encaramaron sobre sus espaldas, y encaramados se han enriquecido, y desde sus elevadas posiciones insultan con el ostentoso lujo de los advenedizos la miseria de los que les sirvieron de escabel.

En todas las regiones de España hay manifestaciones económicas—manifestacion de la miseria general—; aquí se pide proteccion para la industria, allí proteccion para la agricultura, mas allá proteccion para la marina nacional. El señor Moret, demócrata; el del gobierno del pueblo para el pueblo, como si oyera al revés, contesta á esos clamores con tratados de comercio que disminuyen la poca proteccion que tenian la industria, la agricultura y la navegacion. Los jornaleros de todas las comarcas de España hacen manifestaciones pidiendo trabajo para no morir de hambre, y el gobierno popular que nos rige contesta al pueblo que pide pan ofreciéndole el derecho electoral, que nadie pide. ¿Es esto burla ó tontería?

Esto nos recuerda una anécdota que años atrás se hizo popular en Barcelona. En una de nuestras principales casas de comercio, que luego acabó desastrosamente, había un mozo de escritorio muy honrado, muy leal, pero muy singular. Un dia el tenedor de libros le dió dos reales con encargo de que le trajera cuatro cigarros de á medio real. Al cabo de un buen rato, volvió el criado y le dijo al tenedor: «Cigarros de á medio real no los habia en el estanco, pero aquí le traigo á V. un melon que me ha costado la media peseta.» Así

razonan tambien los que nos gobiernan: el pueblo necesita pan; no le dan pan, pero en cambio le dan una cédula para ir á votar, sin duda para acallarle el hambre.

Esos hombres que hacen alarde de tener el oido atento á los latidos del corazon del pueblo, ¿por dónde han averiguado que el pueblo quiere el sufragio universal? ¿Dónde y de qué manera manifiesta esa supuesta necesidad que van á satisfacer?

¿Por qué hemos de ocultar una verdad que salta á la vista de todo el mundo? Hoy y las llamadas reformas políticas no son fruto de convicciones arraigadas, ni mucho menos de fanatismos colectivos: son sencillamente composiciones de lugar, disfraces de ambiciones personales. A pesar de que el rubor va siendo cada dia mas raro en política; á pesar de que los políticos de primera fila, los mismos jefes de los partidos, no tienen empacho en pasar de un campo á otro repentinamente y por sorpresa, quemando hoy lo que ayer adoraron y adorando lo que ayer quemaron, aun les queda algun respeto al bien parecer, y esto les obliga á inventar sofismas, á idear transacciones, que cubran con un velo de decoro sus interesados cambios. Se apunta á una cartera pidiendo el jurado, y se toma la cartera cubriéndola con una apariencia de jurado; se apunta á una cartera pidiendo el sufragio universal, se toma la cartera con una mistificacion de sufragio universal; se apunta á una cartera exigiendo reformas radicales en el ejército, y se toma y guarda la cartera aceptando un pisto que no responde á ningun principio de organizacion; se apunta á una cartera pidiendo rebaja en el pre-upuesto de gastos.... y se contentará con dos pesetas el que pide millones, si con las dos pesetas alcanza la cartera que ambiciona.

Y esas pretendidas reformas, que son una olla profrida á disgusto de todos los paladares delicados de todas las escuelas, sirven tambien para justificar benevolencias que respoden á favores de poderes incompatibles. A esto están reducidos hoy la política y los políticos, y en este mar muerto de miserias humanas naufragan hoy los principios fundamentales de todas las escuelas —*J. Mañé y Flaquer.*

(«Diario de Barcelona.»)

Micelánea política

«El Liberal», en cuya redaccion hay muy buenos confeccionadores de telegramas del extranjero, ha publicado el siguiente:

Roma 13 (11.15 m.)—Ayer al comenzar el Papa á hablar del poder temporal como necesario á la independencia espiritual de la Santa Sede, le interrumpió el emperador, diciendo que sin él se hallaba garantida la influencia religiosa. Y para cortar la conversacion llamó á su hermano Enrique, que entró en la cámara reservada.»

Este telegrama debe estar redactado por aquel *corresponsal* de Barcelona que anunció á «El Liberal» el cierre de tiendas, comercios y casas particulares el dia que entrase el Sr. Cánovas en aquella ciudad.

Para evitar equivocaciones: se trata de «El Liberal» de Madrid ó sea el Maquiavelo grande.

Cómo está la política en estos tiempos que corren.

En la provincia de Jaen hay la de Dios es Cristo por la presidencia de la Diputacion provincial.

El consuegro y todos los parientes reunidos, proponen á un San Juan por aquello de que han entrado en la familia del Sr. Sagasta.

El senador Teruel, echa el resto por un pariente, el Sr. Martinez Grande.

El diputado Guardia impone á Luis Calatrava, ex-republicano.

Montilla, dicen que escribe y telegrafía para que sus amigos voten la candidatura que proponga el gobernador.

El diputado Guerrero ofrece la presidencia á todo el mundo, como si fuera artículo de comercio.

Y mientras suceden estas cosas, se mueren de hambre en los asilos los infelices que acuden á la caridad.

Los federales concluyeron sus liberaciones á farolazo limpio.

Y luego de suceder esto piensan entenderse con los zorrillistas.

Vaya una hoja de servicios que iban á ofrecer.

«La Iberica» encabeza su número de hoy con esta pregunta: «¿Disminuir los pleitos?»

Si señor; en el nombre en que Vds. dejen de embrollar las cuestiones políticas, sociales, económicas y militares.

El Sr. Castelar ha dirigido la palabra á los catalanes desde el balcon de su alojamiento.

¿Si querrá emular ahora á sus antiguos correligionarios Rupa y Puig Llagostera?

Afortunadamente, lo mismo que los políticos madrileños conocen al Sr. Castelar, lo conocen los catalanes.

Y ni las palabras ni los sentimientos épicos del Sr. Castelar, habrán de conmover á nadie

Leemos á este propósito que han visitado al señor Castelar el gobernado y el alcalde.

En cambio al general Lopez Dominguez, cuando fué á Toledo, le negaron este rasgo de cortesía.

Y así va el mundo.

Y luego dirá el «republicanísimo» Castelar que no es artificial su partido, ó su grupo, ó lo que sea.

Cuando son oficiales las manifestaciones que recibe.

Seccion Agrícola

Para embarcar 90 bueyes, con destino á Londres, ha fondeado en Vigo, el vapor inglés «Gibraltar»

Durante el pasado mes de Setiembre, se han exportado por el mismo puerto

para los de Inglaterra 356 bueyes vivos.

—La vendimia toca á su fin en Daimiel, habiendo sido algo escasa y de mediana calidad; sin embargo se han llenado buenas bodegas.

Relativamente ha sido más abundante y de mejores condiciones la cosecha de lo tinto, por lo que se esperan buenos colores muy aceptables.

—Según nos comunican de Manzanares, la cosecha de uva ha sido muy escasa, quedando muchas bodegas sin llenar, habiendo regido los precios de 0'65 á 70 céntimos de peseta la blanca y 1'15 á 1'25 la tinta cencibel. Aún quedan bastantes existencias de vinos de la anterior cosecha.

—Un periódico de Almería, «La Crónica Meridional», dice que las pérdidas sufridas en la provincia con motivo de las inundaciones últimas, se calculan en doscientos millones de reales, en tierras de labor, arbolado, ganado, aperos de labranza y propiedad urbana.

Gacetilla

ASTILLAS

«El Liberal», arrastrado (¡ojo con esa coma, señores cajistas!); arrastrado por su incorregible manía de poner motes á las personas y las cosas, se empeña en llamarnos el *Cid conservador de la calle del Bastión*.

En justa correspondencia, podríamos calificar á «El Liberal» con cualquiera de los apodosos que de algunos años acá le han aplicado «El Católico», «El Mahonés» y EL BIEN PÚBLICO, por ejemplo, PAPELON; pero no lo hacemos, porque preferimos llamar á todo el mundo por su verdadero nombre.

De aquí nace la razón de que nos limitemos á nombrarle por los títulos que legítimamente ha ido adquiriendo, y son á saber:

Diario democrático.

Órgano zorrillista.

Periódico pactista.

Diario posibilista; etc., etc....

Y de este modo, así como algunas autoridades encabezan los bandos con detallada relación de las grandes cruces, encomiendas y cruces chicas con que se hallan adornados, y añaden además una ó dos etcéteras, sin duda para que el lector se caliente la cabeza en adivinar lo que se esconde detrás de la enigmática etcétera; así también «El Liberal» podrá ostentar los innumerables títulos que tanto le honran y pregonan su firmeza de ideas.

Dice el diario democrático, que nosotros extraviáramos la opinión pública, haciendo pasar al Sr. Lon Albareda por un perseguidor de la prensa.

¡Cá, ciudadano, cá! Ni por un momento hemos tenido semejante empeño.

¿Para qué?

¡El Sr. Lon, perseguidor de la prensa! ¡Qué disparate! El Sr. Lon, tan liberal y tan antiguo periodista.

Está visto que aún sueña «El Liberal» en la época del terror.

Afirma también el órgano zorrillista que el Sr. Delegado del Gobierno no ha impuesto ninguna multa al Director de EL BIEN PÚBLICO D. Juan Seguí, sino á don Juan Seguí á secas.

Porque cuando lo de la multa el Sr. Seguí no se había hecho aún cargo de la dirección de este diario.

Es cierto: por entonces D. Juan Seguí no era más que redactor de EL BIEN PÚBLICO.

Pero para el caso, ¿qué más dá?

Por su carácter de periodista, es decir, como autor de los sueltos relativos á la persecución del juego, fué llamado el Sr. Seguí á declarar en la información gubernativa instruida por el Sr. Delegado.

Y de ahí *arrancó* la multa de marras, que tan refocilado trae al periódico pactista.

De todo ello pretende deducir el diario posibilista, que nosotros escribimos con mala fé.

Aquí, lo más gracioso, con serlo mucho,

no es la consecuencia morrocotuda de «El Liberal», y sí, el que hable de mala fé quien ha demostrado una y cien veces que no la tiene de ninguna clase.

¿Ha olvidado ya el diario democrático que hace pocos días se le demostró que ni á *moro* llega?

Más abajo escribe el órgano federal, que no por falta de intención, sino por ignorancia, los *Calomardes* que han precedido al Sr. Lon Albareda en la Delegación del Gobierno, no encarcelaron á sus redactores.

¡Angelitos!

¿Quién será bastante atrevido para sospechar siquiera que esos hombres, tan comedidos y tan respetuosos, hayan dado ni una sola vez *pretexto* para el encarcelamiento?

¡Imposible, imposible!

No hay más que registrar la colección de ese prudentísimo y sapientísimo diario, para convencerse de que nunca jamás cometieron sus ilustres redactores la más leve falta.

Bomba final.

El diario democrático nos participa que todavía no estamos á la mitad del ... Calvario.

Dice: «En cuanto á las demás atribuciones que tiene la Autoridad, de eso ya se irá enterando EL BIEN PÚBLICO»

Descanse el colega, que há tiempo que estamos al cabo de la calle.

INSACULACION

Dice «El Liberal» que precisamente porque el propietario de EL BIEN PÚBLICO es D. Juan Seguí Fuxá, es por lo que se confirma en la opinión de que este diario ha pasado á ser propiedad de los conservadores.

Ni nosotros, ni nadie que no tenga perturbadas las facultades mentales, hubiera sido capaz de hacer tan *acertada y brillante* deducción.

Porque siendo entidades diferentes el señor Seguí y el partido conservador, si EL BIEN PÚBLICO es propiedad del primero, no puede serlo del segundo, y si de éste, no puede serlo de aquél.

Luégo exclama «El Liberal», tan satisfecho como si acabase de descubrir la cuadratura del círculo: «¿Quién con más títulos puede codearse y representar á los Orfilas, Andreus, Vidales, Villalongas y demás prohombres del partido conservador que el dignísimo Don Juan Seguí y Fuxá?»

Sepa «El Liberal» que los citados señores están prontos á codearse con nuestro Director, siempre que sea menester, pues á fuer de humildes y amigos del pueblo, ningún inconveniente oponen nunca á tratarse con personas de inferior categoría social.

Además, el Sr. Seguí tiene los mismos títulos para relacionarse con los caballeros mencionados, que tienen los Nonnato Pons, los Anglada, los Mir, los Seguí á codearse con los Linares, Taltavull, Ballesteres, Mercadales, Rodríguez y demás puntales de la coalición, que parece confusión, de los ilustres demócratas, monárquicos y republicanos de Menorca.

Y tanto más derecho tienen los muy dignos Pons, Anglada, Mir y Seguí á rozarse con los prohombres liberales, cuanto que unos y otros son de la misma madera. Y así resulta, que los Pons, Ballester, Anglada, Linares, Mir, Taltavull, Seguí, Mercadal y Rodríguez, pueden sin desdoro ni mengua de nadie ser metidos en un gran saco de Lona é insaculados el día que los demócratas menorquines traten de elegir jefe á aquel de sus compañeros á quien le tocáre en suerte, en la seguridad de que, sea quien fuere, el agraciado será tan digno y celoso para desempeñar la jefatura, como los compañeros que en el saco se quedaren.

TIENE GRACIA

Apurados nos vemos, dice, y dice con razón, «El Liberal», para contestar á la «Historia verídica» de EL BIEN PÚBLICO.

Comprendemos el apuro del colega, pues no hay cosa más difícil que destruir la verdad.

Y nada hace más evidente el apuro del colega, que la pobreza del suelto en que intenta contestar á nuestro citado artículo.

Las pocas palabras que á este asunto dedica el diario republicano, quedan cumplidamente refutadas, declarando, como de-

clararnos, que nunca hemos dicho que el Sr. Delegado hubiese procedido arbitrariamente, ni que los oficiales y dependientes de la Delegación hubiesen faltado á su deber, sino que nos limitamos á narrar los hechos, dejando al público que los juzgase como creyese más acertado y justo.

Respecto al aborto que teme el colega, puede «El Liberal» estar tranquilo, porque, Dios mediante, el parto será feliz, para solaz y divertimento del diario republicano.

GANGA

El maestro Ciruela nos suplica hagamos público, que regalará el cuadro de las *Tortas de San José*, y una buena gratificación, amén de las gracias, á la persona que logre descifrar el enigma que publica «El Liberal» en su número del sábado, y dice así:

«P. D. Se pagará á buen precio al maestro Ciruela que quiera dar lecciones á los empleados públicos sobre exhibición de células, pudiendo desde luego contar con un discípulo de calidad»

Por nuestra parte sentimos vivamente no poder aspirar á la recompensa que ofrece el maestro Ciruela, toda vez que nuestra inteligencia no alcanza á dar solución á un logogrifo tan sutil é intencionado.

A las cuatro y media de la tarde de ayer, fué conducido á la última morada el cadáver del conocido comerciante de esta ciudad y amigo nuestro, D. Jaime Marqués y Subirats. El entierro fué de los más lucidos que hemos presenciado en Mahon, pues asistieron á él las comunidades de las tres Parroquias, con las cruces de plata y ciriales, y el acompañamiento fué una verdadera manifestación de simpatía y consideración á la familia del finado. Formaban el séquito numerosas personas de todas las clases sociales de esta ciudad y muchas otras de casi todos los pueblos de la isla.

Con motivo del fallecimiento de D. Jaime Marqués, la goleta «San Jaime» y el pailebot «María», de los cuales era armador el fallecido, llevarán por tres días la bandera á media asta.

Ayer salió para Barcelona á bordo del vapor «Nuevo Mahonés», el profesor de música D. Francisco Fiol, encargado por la Junta del Casino «El Isleño» para contratar una primera tiple y dos coristas, que han de formar parte de la compañía de zarzuela del citado casino. Se ha encargado de la dirección de la orquesta el joven profesor D. Lorenzo Costabella.

A causa de las lluvias que han caído esta mañana sobre esta isla, han suspendido en el día de hoy sus trabajos los trabajadores de las obras de la Fortaleza de Isabel II.

En el Mercado de esta ciudad fueron puestas á la venta ayer y hoy, las primeras becas cazadas en el presente año. El precio que alcanzaron fué muy elevado, vendiéndose las más baratas á 1'25 peseta una.

En uno de los escaparates del establecimiento «La Vid» hemos visto hoy una verdadera curiosidad. Nos referimos á una hoja de higuera de pala ó nopal, de la cual brotan cuatro higos de regular tamaño; lo que constituye la curiosidad de la tal hoja, es que de un costado de uno de los higos ha brotado otra hoja, no tan grande como la otra, aunque lleva camino de serlo. Según se nos dice, se había observado que del centro, es decir, de la corona de los higos, algunas veces han brotado hojas; pero nunca de los costados, como ocurre con la que nos ocupa.

La nueva carretera de Mahon á Ciudadela adelanta con bastante rapidez, pues el primer trozo llega ya hasta *Algendarret*, activándose los trabajos del segundo trozo.

A pesar de que en Palma el día de hoy es un verdadero día de invierno y de los crudos y de que llueve con abundancia y de que la mar es contraria y algo alborotada, ha salido de aquel puerto para el nuestro, á la hora de itinerario, el vapor-correo «Menorca»

Hoy se ha estrenado el carro destinado á la conducción de las reses sacrificadas en el Matadero público de esta Ciudad. Dicho vehículo ha sido construido en el acreditado taller de D. Mateo Parpal.

Al casino «El Isleño» asistió anoche extraordinaria concurrencia.

El Colegio de señoritas de la Inmaculada Concepción, que desde hace ya treinta años, dirigen con notable acierto é inteligencia D.^{ña} Teresa Pons de Orfila y sus señoras hijas, celebró en la mañana de ayer la fiesta que anualmente dedica, el domingo siguiente al día de Santa Teresa de Jesús, á su escelsa Patrona la Virgen Santísima.

Celebróse Misa Mayor solemne, oficiando el Sr. Ecónomo de la Parroquia de Santa María de esta Ciudad, en donde tuvo lugar la función religiosa. Subió á la cátedra del Espíritu Santo el Sr. Cura Párroco de la Parroquia del Carmen D. Antonio Orfila, Pbro.

Lucidísima fué la fiesta; el Altar mayor estaba engalanado con profusión de luces y otros ornamentos de singular belleza y exquisito gusto; pero lo más interesante del acto, lo verdaderamente conmovedor, fué la preparación y acción de gracias que, antes y después del Santo Sacrificio, leyeron tres hermosas niñas en el mismo altar, y la Comunión, en cuyo momento gustaron por primera vez el Pan Divino, el manjar de los ángeles, algunas señoritas, alumnas del citado colegio. Otras muchas señoras madres y parientas de éstas, tomaron parte en el sublime acto.

Mas si lucidísima fué la fiesta religiosa, si conmovedor el acto que relatamos, no desmereció y muy en su lugar estuvo el bellissimo sermón pronunciado por D. Antonio Orfila, Párroco del Carmen, notable plática encaminada á ensalzar las bellezas de la devoción á la Virgen Santísima, especialmente con motivo de su Inmaculada Concepción, el inmenso amor que Ella siente por los pecadores, la necesidad de la educación religiosa, principalmente de la mujer, y terminó alentando á las profesoras, familias y niñas para que sigan siempre por la buena senda emprendida.

Reciban nuestra enhorabuena, así las profesoras del citado Colegio, como las alumnas que en él se instruyen y educan, y también los padres de éstas, muestra enhorabuena, uniendo nuestra humilde voz, á la autoridad y elocuente del Rdo. Sr. Orfila, para que no cejen un instante de proseguir el buen camino, que sólo guiándose por las sublimes enseñanzas de la Religión, conduce á buen fin y á feliz término.

Las señoritas que por primera vez recibieron el inefable Sacramento de la Eucaristía son las siguientes: D.^{ña} Juana Font Mercadal, Magdalena Martínez Costa, María Femenías Fabregues, María Pons Prats, Teresa Uhler Taltavull, y Francisca Bordoy Pujol.

Sostuvieron el paño en la Comunión, D.^{ña} Coloma Buils Juaneda, y Margarita Palliser Coll.

Y las niñas que dieron lectura á la preparación y acción de gracias, D.^{ña} Francisca Pons Vinent, Dionisia Truyols Palou, y María Pons Escudero.

Las fiestas en conmemoración de la canonización de San Alfonso Rodríguez empezaron ayer en Palma, con notable regocijo y espiendor. La música del Regimiento de Infantería de Filipinas, recorrió las calles de la capital, anunciando el comienzo de dichas fiestas. Repicaron las campanas de todas las iglesias de Palma. Las fiestas durarán tres días, el domingo, el lunes y el martes próximos; y prometen ser lucidísimas, pues el religioso vecindario palmasano ha echado el resto para honrar y festejar á San Alfonso Rodríguez, cuyos restos se guardan en unos de los templos de la capital de la Provincia.

Dice «El Mahonés» en su número del sábado último, que el Rdo. Sr. Cura Ecónomo de la parroquia de San Francisco de esta ciudad, está gestionando la adquisición de una campana para sustituir á la que existe en dicha Parroquia, de todo punto inservible á causa de la resquebrajadura que sufrió.

Hoy se ha celebrado en el Banco de Mahon la subasta para la enajenacion de 1.350 cajones de pino vacios, procedentes de envases de tabaco, habiéndose presentado, como único postor, D. Juan Sintes y Mercadal, quien ha ofrecido 16 céntimos de peseta por cada cajon.

Por conducto fidedigno, sabe nos que el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha tenido á bien destituir á D.ª María Taltavull y Galens del cargo, que le tenia conferido, de Directora del Asilo de huérfanas, erigido en esta Ciudad bajo la advocacion del Sagrado Corazon de Jesús, y nombrar, en lugar de dicha señora, á la Madre Superiora de las Religiosas Esclavas del immaculado Corazon de María, á cargo de las cuales corre, tiempo há, el citado establecimiento de caridad cristiana.

En la mañana de ayer, D. José Cardona, vecino de la calle de San Bartolomé, muy conocido en esta ciudad por su honradez, en el acto de ir á dar el pienso á una caballería que poseía, se sintió atacado de un accidente que le privó instantáneamente de la vida. Grande fué el susto que recibió su hija, en compañía de la cual vivía, que al ir á buscar á su padre le encontró tendido en el suelo; acudieron varias personas á los gritos de la infeliz, y levantaron el cadáver de aquel honrado vecino, cuyo muerte ha sido muy sentida en toda la poblacion.—E. P. D.

Noticias marítimas

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana en el vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

PARA ALCUDIA

D. Francisco Clar; Gerónimo Tarragó; Margarita Castell; Damian Vicens; Gabriel Villalonga; Guillermo Bestart; José Palmer; Miguel Roselló; Bernardo Frau; Juan Marqués; Francisco Pons y esposa; Ramon Vilanova; Francisca Salas, su madre y hermana; Jacinto Tortella; Juan Quadras; Vicente Marí; Pedro M. Guast; Antonio Reynes; Jaime Vidal; Miguel Roselló; Juan Pons; Antonio Picó; Cristobal Serra; Miguel Juaneda; Juan Sintes, Bernardo Carreras.—Total 29.

PARA BARCELONA

D. Juan Oliver y Señora; Benito Pradas y Señora; Meliton Clarabuch; Miguel Alejandro; Catalina Alemundo; Juan Panadero; Vicente Lelansado; Fulgenio Marí; Juan J. Rodriguez, su Señora, 3 hijos y una criada; Maria Taltavull; Trinidad Goytisoló; Mariana Corantí; Juan Monjo; Vicente Carné; Eduardo Pérez; Bernardo Pons su Señora y una cuñada; Asuncion Travesí Etiene Vitor; Selin Saal; Manuel Sesina; Francisca Rey; Juan Marí; Juan Sabater; Jsidro Sans; Juan Seguí; Rafael Alba; Antonio J. Diaz Juan Pons; Francisca Fiol; Juan Pons Juan Freixas.—Total 42.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 21.—1 vaca 172 kilos, Son Oliver de Ferrerías; 2 cabras 23, Son Amatller; 1 ternero y una ternera 185, Buval nova. Además 3 cerdos cuyo total peso ha sido de 187 kilos.

Día 22.—1 ternero, 113 kilos, Rafal Colom; 1 carnero, 26 Alcaidús, de Beruardo; 1 ternera, 124 huerto del Prat; 1 carnero, 12 Llimpa de Mahon; 1 ternero, 171 huerto Turrubet; 2 carneros, 28 Binifamis; 1 ternera, 98 Canaleta.

Además un cerdo de 49 kilogramos

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 20.—10 10 m.

Toda la prensa censura los sucesos de Zaragoza.

La Diputacion de Zaragoza ha expresado su protesta.

El Gobernador Civil ha dado completa satisfaccion al Sr. Cánovas del Castillo.

Madrid 20.—11 n.

El Sr. Pi Margall marchó esta tarde á Paris con objeto de conferen-

ciar con Ruiz Zorrilla. Asegúrase que no lleva otro propósito.

Madrid 20.—11 15 n.

El lunes llegará aquí el Sr. Cánovas del Castillo.

El Sr. Sagasta ha pasado una hora conferenciando con los generales Cassola y Jovellar.

El Sr. Canalejas mega que haya sido consultado sobre la fórmula de concordia, quejándose de la actitud en que se supone le han colocado algunos ministeriales.

Madrid 20.—11 45 n.

El Sr. Silvela ha redactado una protesta que ha sido firmada por todos los socios del Círculo Conservador. En ella hace constar que semejante atropello es debido á la imprevision é inaccion de las Autoridades de Zaragoza y á la complicidad de los vecinos y que con tal procedimiento se imposibilita la vida de los partidos legales.

Madrid 21.—9 30 m.

Ha ocurrido un descarrilamiento en la línea del ferro-carril del Noroeste. Han descarrilado 17 vagones de los cuales diez han sido destrozados y 26 pasajeros heridos levemente. El tren ha continuado su viaje.

Resultaron tambien heridos el jefe de movimiento, un teniente de la Guardia civil y el conductor de la máquina.

Madrid 21.—10 15 m.

Hay impaciencia por conocer el resultado del Consejo de Ministros de esta tarde. Se acentúan corrientes pesimistas. Varios ministeriales acérrimos se empeñan en sostener que habrá un arreglo satisfactorio.

Madrid 21.—10 30 m.

El periódico «El Globo» dice que ha oido hablar que ciertos elementos políticos que conservan malos recuerdos del Gobierno del Sr. Cánovas del Castillo, preparan mañana una contramanifestacion para el caso que los conservadores extremen el recibimiento á su Jefe.

Madrid 21.—10 45 m.

Sigue envuelto en el ministerio el pensamiento del Sr. Sagasta. Solo se sabe de positivo que abriga el propósito de resolver la cuestion aunque se prolongue indefinidamente el Consejo.

Madrid 21.—9 15 n.

En el Consejo de Ministros celebrado hoy entre los varios proyectos pendientes se ha dado la preferencia al de las reformas militares por considerarlo de urgente resolucion, y se llevará al Parlamento para su discusion inmediata.

Las Cortes se abrirán el 20 de Noviembre.

Se ha conjurado la crisis.

Madrid 21.—10 45 n.

En los Centros Oficiales desmiéntese que se hayan hecho demostraciones irrespetuosas á la Infanta doña

Isabel al pasar por Calatayud. Únicamente el público hizo callar la música para que se oyera la Rondalla que entraba en la fonda para obsequiar á S. A.

Madrid 21.—10 50 n.

El Consejo de Ministros de esta tarde, después de deliberar amplia y detenidamente sobre las reformas militares, por unanimidad se tomó la resolucion de realizarlas.

Primeramente se ha resuelto recordar las disposiciones legales y las que han caido ya en desuso, consagradas á los principios de organizacion militar, muchos de los cuales van contenidos en el proyecto presentado por el General Cassola.

Formulará el Gobierno el acuerdo de presentar dicho proyecto á la deliberacion de las Cortes, constituyendo una inflexible regla, á la cual ajustará el Gobierno sus acuerdos en materia de ascensos y recompensas militares, estudiando las relaciones que existen entre los diversos organismos que componen el ejército, interin serán leyes los proyectos presentados ya á las Cortes.

Se acordó tambien convocar las Cortes el dia 20 del próximo mes de Noviembre, con objeto de que se discutan rapidamente las reformas militares, dando preferencia á la supresion del dualismo en el ejército y fijando el término de la carrera en el grado de coronel.

Se procederá después á la discusion de la proporcionalidad del generalato y á la unificacion de la escala del ejército de la Península y de Ultramar.

Despacháronse después varios esdientes y se procedió al exámen de la conducta guardada por las autoridades de Zaragoza en los últimos sucesos.

Madrid 21.—11 n.

El General Cassola ha manifestado que acepta los acuerdos tomados por el Consejo de Ministros de esta tarde.

4.600 imponentes al Monte de Piedad han dado hoy orden de retirar los fondos que en él tenían interesados.

Algunos periódicos conservadores censuran con lenguaje algo vivo la conducta de las autoridades de Zaragoza.

Madrid 21.—11 15 n.

Los amigos íntimos del Sr. Sagasta aseguran que éste hará esfuerzos heroicos para conjurar un rompimiento, en caso de que se hiciera inevitable la formacion de un nuevo Gabinete, aunque tenga que prescindir de la ponderacion entre los elementos centralistas y demócratas de que se compone el partido fusionista.

Madrid 21.—11 30 n.

El periódico «El Dia» asegura que

el viaje del Sr. Pi y Margall á Paris obedece á un acuerdo del Consejo federal, acuerdo tomado en sesion secreta, antes de disolverse la Asamblea del partido.

El periódico «El Resumen», órgano del General Lopez Dominguez, ha contestado á «El Imparcial» insistiendo en que el citado General es partidario de la supresion del dualismo en el ejército.

Madrid 21.—11 45 n.

Se ha celebrado en Zaragoza sin la menor novedad el banquete dado en honor del Sr. Cánovas del Castillo.

El ilustre jefe del partido conservador ha pronunciado un elocuente discurso, en el cual dijo que relegaba al más completo olvido los sucesos desagradables de que habia sido objeto, manifestando que ni con cien vidas que tuviera pagaría la inmensa gratitud que debe á Zaragoza.

Combate duramente el sufragio universal; promete proteccion decidida á la agricultura y á la industria de la Nación, procurando rebajar los gastos y concluyó con un caluroso elogio del pueblo aragonés.

Con grandes aplausos fué recibido, el discurso del Sr. Cánovas del Castillo.

La poblacion se muestra indiferente.

Madrid 22.—1 30 madrug.

Los Círculos políticos reflejan la mala impresion que ha producido en la derecha el acuerdo del Consejo de Ministros. Créese que el periódico «La Regencia» lo combatirá.

En Palencia se ha dado un banquete al Sr. Gamazo, habiéndose pronunciado por el Sr. Bayo un entusiasta elogio en su obsequio, y ha dicho que el que está fuera de la liga hácese cómplice de los males de la Pátria.

Confírmase que los autores del atentado perpetrado en el Consulado alemán del Havre estaban ébrios.

Madrid 22.—10 m.

La prensa ministerial se demuestra alborozada por el resultado del Consejo de Ministros, cree que el poder continuará tres años, obteniendo el decreto de disolucion de las Cortes.

Madrid 22.—10 30 m.

El periódico «El País» dice que el triunfo completo ha sido de los señores Alonso Martinez y general Martinez Campos. Opina que las reformas no se harán.

La derecha de la fusion y los conservadores pedirán la discusion inmediata de los presupuestos, olvidándose de las reformas.

Madrid 22.—10 45 m.

Dícese que algunos importantes zorrillistas han recibido noticias directas de Paris diciendo que Zorrilla no acepta las bases de conciliacion como las ha formulado el Sr. Pi. Los federales desmienten esta noticia.

Bolsa

Barcelona 20.—5'30 t.

4 por ciento Interior sin cupon.	72'97
4 por ciento Exterior id.	74'97
4 por ciento amortizable id.	86'75
B. H. de Cuba id.	101'37
B. H. Colonial.	47'62
F. C. de Barna á Francia nuevas	59'00
Id. del Norte de España.	68'87
Orensés.	12'62
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
F. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Trasatlánticas.	00'00
S. Juan de las Abadesas.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	30 rs. paga alcista.
Exterior	24 rs. paga alcista.

Madrid 20

4 p. Interior.	72'15
4 p. Exterior.	00'00
4 p. amortizable.	86'75
Bills. Hipots. de Cuba.	101'80

Barcelona 21.—10'11 n.

4 por ciento Interior.	72'50
4 por ciento Exterior.	74'55

Seccion Religiosa**Santo de hoy**

Sta. Maria Salomé viuda y Sta. Córdula virgen y martir.

*Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Milagrosa en S. José.***Santo de mañana**

S. Juan Capistrano confesor y S. Pedro Pascual obispo y S. Juan Bueno cfr.

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguientes:

A las nueve de la mañana 16'6° centígrados. A las tres de la tarde 17'9.

La máxima fué de 18'7 y la mínima de 13'8°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 766'5 m. y á las tres de la tarde 765'3 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 94 y á las tres de la tarde 82. Tension del vapor á las nueve de la mañana 13'3 y á las tres de la tarde 12'7.

Variable.

Movimiento del Puerto

Entrados el 21

De Barcelona pailebot «Maria» patron José Ortega, con 5 trip. y efectos.

ANUNCIOS**Banco de Mahon**

Teniendo que ausentarse de la isla el Sr. Rodriguez, Director-Gerente de esta Sociedad, la Junta de Gobierno, en sesion de 5 del actual, acordó facultar al Vocal de la misma D. Antonio Pons y Olives para llevar la firma del Banco, al propio tiempo que el Vice-Gerente Sr. Escudero, para prevenir los casos de ausencia ó imposibilidad de éste.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 8 de Octubre de 1888.—El Secretario de la Junta de Gobierno, José Vincent.

Para Vender

Lo está una porcion de terreno frente la Alameda de este puerto donde existe una porcion de viña nueva plantada, con casa y árboles frutales. Para informes calle del Sol núm. 56.

BUÑUELOS

Se encuentran todos los dias á 45 céntimos de peseta la libra de 400 gramos, en el horno de la calle de S. Jorge número 14. Son de superior calidad.

Tambien se encontrará MIEL, superior de Menorca á precio módico.

EL ARCA DE NOÉ

2 HANNOVER 2

En dicho establecimiento se ha recibido el gran queso de GRUYER.

2 HANNOVER 2

SOMBREROS MODELOS

PARA SEÑORAS, SEÑORITAS Y NIÑAS

Participa á sus parroquianos al público en general haber recibido para la próxima estacion de invierno y de las mas acreditadas fábricas del pais y extrangeros.

RAFAEL DELGADO

CALLE DEL CASTILLO, 18.

Plaza del Príncipe, 16

Gran depósito de abrigos impermeables para Señora y Caballero de la fábrica *El Gallo* de los Sres. Chas, Macintosh y C.ª «Manchester».

Dichos abrigos de excelente calidad se espendeden á precios sumamente módicos y se garantizan sus buenas cualidades.

Unico agente en Menorca: Juan Serra Dalmedo

A. de Y. López.—Barcelona.**GRAN FÁBRICA DE CALCOMANÍAS.**

DEPÓSITO DE CROMOS, OLEOGRAFÍAS, ESTAMPAS Y MAPAS DE TODAS CLASES.

Unico representante en Menorca,

J. SINTES M.

Mahon 2 CASTILLO 2 Mahon

Ventas al por mayor á precios limitadissimos.

FABRICA DE PASTAS PARA SOPA

DE

LORENZO ROTGER

4 Rosario 4

En este establecimiento, además de la especialidad de la casa, se encontrarán las pastas llamadas italianas fabricadas segun los últimos adelantos y que tanta aceptación han merecido, cuyos precios son como sigue.

Pastas 1.ª á 7 pesetas arroba de 10 400 kilos.

Pastas 2.ª á 6'50 pesetas arroba de 10 400 kilos.

Además se encontrarán garbanzos de 1.ª á 4'50 pesetas los 10 kilos, papel estracilla á 18 pesetas bala, almidon varias clases, especies en polvo y en grano, chocolates y otros artículos que seria prolijo anumerar.

TALLER Y ALMACEN DE MUEBLES

DE

JUAN PONS

Participo haber abierto dicho establecimiento en el cual encontrarán una gran variedad de muebles como son: bufetes de comedor, veladores, mesas con pié de hierro propias para cafes, sillerias, gran surtido de camas, juegos de portiers, transparentes, musulina con aplicaciones, cortinajes de varias clases, y una gran variedad de cromos á precios sumamente baratos.

25 Calle del Castillo 25

GRAN BARATURA

PARA LA PRÓXIMA TEMPORADA DE INVIERNO

Géneros á bajos precios en el establecimiento del

SR. ROTGER

16, ARRAVALETA, 16

Llegado de Barcelona de hacer compras de géneros tanto nacionales como extrangeros y pudiendo satisfacer los deseos del público vendiéndolos á precios muy baratos.

Hé aquí una relacion de los mismos:

Bayetas franela, blanca, amarilla y encarnada á 2 plas. 50 el metro.
Lanas para vestidos de señora doble ancho á 1 id. 25 el id.
Refajos de pañete con cenefas á la mitad de precio de 8 pesetas á 4 pesetas.
Chales de » de 140 centímetros á 2 id.
Chales de » de 180 id. á 4 id.
Chales de » de 180 id. á 5 id.
Refajos de » prancha cenefas estampadas á 4 id.
Charpas abrigos para niña novedad á 5 y 6 pesetas id.
Charpas abrigos para señora de gran novedad á 8, 10 y 12 id.
Pañuelos punto lana para la cabeza de 4, 5, 6, 7 y 8 reales vellon uno.

Cortes de vestidos para señora de lana doble ancho de 8 metros á 10 pesetas corte.

Cortes de vestidos para señora de madrás novedad de 8 metros á 10 id. 50 id.

Flasadas de algodón con cenefas pardas á 3 y 4 id. una.

Pañuelos de seda para la cabeza de señora á 1 y 2 id. uno.

Listas de vestidos á 1 real 50 céntimos metro que resulta á 3 céntimos de escudo palmo.

Listas de camisas á 1 real 80 céntimos metros que resulta á 3 céntimos de escudo palmo.

Camisas de lista hechas grandes á 6 reales vellon.

Además se han recibido los siguientes géneros: astracanes, felpas de seda color oro viejo, crema y otros, terciopelos, listas, escoceses, veludillos, listados, listados con flores, croxés para cortinas, paños de última novedad para trajes, toallas turcas, manteles, servietas, alfombras y fieltros para habitaciones y una otra infinidad de otros géneros.

MORA

En dicho establecimiento se acaba de recibir un variado y elegante surtido, adornos novedad para la proxima estacion, como igualmente, Chales y pañuelos punto lana. Trages punto marinero para niño, Paraguas para Señora y Caballero todo á precios muy arreglados.

Ademas deseando liquidar algunos géneros, los ofrece muy baratos.

P.ª DE LA CONSTITUCION N.º 6

PUPILOS

Se tomaran uno ó dos para vivir con familia. Dirigirse Plaza de la Constitucion núm. 7.

Buñuelos

Los habrá todos los dias en la calle de S. Elias núm. 48. á 40 céntimos de peseta la libra, idem de ensiamada á 50 idem.

PIANINO

Para vender ó alquilar. Se encontrarán en la calle Alonso III n.º 4.

En Venta

Lo está una casa en esta Ciudad calle de Santa Cecilia núms. 36 y 38. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.